



## **Gruppe 4: Abram Stuttmann (Sztutman)**

### **Biografie**

Abram Stuttman wurde am 27.6.1913 in Płock, Polen geboren. Er erlernte den Beruf des Konditors.

Er musste mit seiner Familie bereits mehrfach umsiedeln (nach Lagow, dann in ein Ghetto nördlich von Warschau) bevor sie am 14.12.1942 in das KZ Auschwitz-Birkenau abtransportiert wurden. Seine Frau und Tochter wurden noch am gleichen Tag umgebracht. Abram Stuttmann wurde dort 1943 operativ sterilisiert und ihm wurde im Rahmen eines medizinischen Versuchs der linke Hoden entfernt.

Am 28.10.1944 wurde er im KZ-Stutthof gemeldet, von wo er am 17.11.1944 nach Hailfingen/Tailfingen weitertransportiert wurde  
Stuttman starb 1987 in Balingen.

### **Funktion und Aufgaben im KZ-Außenlager Hailfingen/Tailfingen**

Stuttman war im KZ-Außenlager Hailfingen/Tailfingen ein sogenannter "Funktionshäftling". Der Lagerführer Eugen Witzig setzte ihn als Stubenältesten (andere Bezeichnungen: Lagerältester, Ältester, Kapo) ein. Zusammen mit Leo Kac, einem anderen jüdischen Häftling, war er dafür zuständig, das Essen im Verwaltungsgebäude abzuholen, es den Mithäftlinge zu bringen (ins Lager oder in die Steinbrüche) und es zu verteilen. Sie beide waren der Lagerleitung gegenüber ausserdem für die Ordnung im Hangar (Sauberkeit, Diebstahl) verantwortlich und dafür, dass die Häftlinge zur befohlenen Zeit zum Appell bereit standen.

### **Verhalten im KZ-Außenlager Hailfingen/Tailfingen**

Stuttman gab laut dem Vernehmungsprotokoll im Ermittlungsverfahren gegen Kac 1969 an:

"Ich möchte anführen, dass es im Lager unter den Häftlingen [...] immer wieder zu kleineren Diebstählen kam. So wurden z.B. Decken, Schuhe etc. untereinander gestohlen. Hierbei bekamen die Schuldigen sei es von Kac oder auch von mir zur Strafe eine Ohrfeige."

Alle 7 Überlebenden, die bei der Gerichtsverhandlung 1947-49 in Rastatt aussagten, erzählten auch von positiven Handlungen Stuttmanns. Z.B. erzählte Sander Piasek,

Stuttman habe erreicht, dass die Appelle später im Hangar abgehalten worden seien.

David Fiszal sagte 1947 aus:

“Stuttman Abraham [...] war Judenältester im Lager Hailfingen und hat immer alles gemacht, um seinen Kameraden durch Wiederherstellung der Ordnung und Sauberkeit zu helfen und ihnen durch Abstellung der unmöglichen Zustände das schwere Los zu erleichtern. Stuttman hat sich für unsere Lage eingesetzt, seinen kranken Kameraden geholfen und sie eingenständig gewaschen. Er hat sogar an seine Kameraden das Essen auf die Baustelle geführt, weil der Essenswagen nicht kam. Damals als ich von Witzig geschlagen worden bin, ist Stuttman Abr. selbst bei ihm aufgetreten, um mein Los zu erleichtern.”

Jakob Fliegelmann, 1949:

“Ich habe ihn schlagen gesehen, mit einem Stock oder mit den Händen, insbesondere wenn die Häftlinge beim Verteilen des Essens drängten. Ich habe nicht gesehen, dass jemand von seinen Schlägen zusammengebrochen sei. Ich muss dazu sagen, dass er mir [Zusatz am Rand: “und auch anderen meiner Kameraden”] mehrmals Essen gebracht hat, als ich krank war, und bei einem Transport hat er mich getragen, damit ich zu den Gesunden gezählt werde, obwohl ich krank war.”

Isidor Gilbert sagte 1970 aus, dass Männer unter Stuttmans Schlägen zusammenbrachen, und Carl Lapide bestätigte, dass Stuttman vor allem in Anwesenheit des Lagerführers – aus Furcht oder Eifer – gewalttätig wurde.

## Nachgeschichte

1949 wurde Stuttman als Kriegsverbrecher vom französischen Militärgericht in Rastatt wegen “Mißhandlung von Häftlingen im Lager Hailfingen” zu zwei Jahren und sechs Monaten Freiheitsstrafe verurteilt.

Er heiratete eine Frau aus Reusten, und sie lebten in Balingen.

### Fragen

Welche Mittel hatten Kapos, um die Ordnung zu sichern?

Wie hat sein Handeln das Leben seiner Mithäftlinge beeinflusst?

Wie hat sich Stuttman in seiner Funktion verhalten? Diskutiert mögliche Gründe für sein Verhalten.

Warum gibt es Unterschiede zwischen den Aussagen? Beachtet die Datierung und evtl. persönliche Motivationen der Aussagen.

Wofür wurde er angeklagt und verurteilt? (juristisch)

Wie schätzt ihr sein Handeln ein? (moralisch)

Haltet eure Antworten (verschiedene Meinungen und offene Fragen) fest, damit ihr sie später den anderen Gruppen vorstellen könnt.